

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 14 DE JULIO DE 1828.

SAN BUENAVENTURA, OBISPO Y DOCTOR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. Agustín.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 4 h. y 47', y se oculta á las 7 h. y 13'.

Afecciones meteorológicas de antes de ayer

Epochas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos	Atmósfera
Á las 9 la mañana.	29 9. 50	74 02	N.	Despejado
Á las 12 del dia....	29 9 10	77 03.	NO.	Idem.
Á las 6 de la tarde.	29 8, 30	76 09	Id.	Idem.

Mareas en esta bahía

1.a Altamar á las 3 h. 16' mad	2.a Altamar á las 3 h. 31' tard.
1.a Bajamar á las 9 h. 24' mañ.	2.a Bajamar á las 9 h. 39' noch

Madrid 7 de Julio.

El 3 del corriente salieron á las 5 de la mañana los Reyes Ntros. Sres. de Bribiesca, y á las 9 $\frac{1}{4}$ llegaron a Burgos, recibiendo en el camino pruebas repetidas de la lealtad castellana.

LITERATURA.

He aquí el juicio que un sabio francés, Mr. Golbery, hace de la obra que ha publicado el célebre barón de Humboldt con el título »Examen de las investigaciones hechas sobre los antiguos habitantes de España« y que yo traslado al lingüista español que ha enriquecido las antiguedades é idioma del norte de la península con su obra sobre »El mundo primitivo« y otras no menos eruditas y profundas.

Los ensayos hechos hasta el dia en España para llegar á determinar por medio del vascuence, quienes fueron los primi-

tivos pobladores de su territorio, no han dado mucha luz acerca de este punto; con todo, solo con el auxilio de esta lengua se podrá distinguir lo que realmente es de origen iberico, y lo que se ha introducido en el pais por los celtas ó por otros pueblos. Para preparar mejores resultados era preciso tener presente todo lo observado hasta ahora, y nadie era mas capaz de ejecutarlo que M. Humboldt, que ademas del tesoro de su basta erudicion tenia á su disposicion monumentos preciosos de que ningun otro sabio podria aprovecharse tan bien. (Se sabe que M. Humboldt trabaja en el *Mithridate de Adelung*, y que ha dado á luz un *Tratado sobre la lengua vascongada*, cuya lectura es necesaria para la perfecta inteligencia del que ahora publica.) Muchas dificultades quedan ya vencidas; el camino está abierto y en adelante no hay que hacer mas que seguirle; pero el autor piensa que todavía no es posible componer un tratado completo, no habiendo llegado á nosotros sino corrompidos y desfigurados los nombres de los lugares y de los pueblos que debian servir de base. Conviene pues restablecer las raices, familiarizarse con sus terminaciones, y penetrarse bien del modo de formacion de las palabras vascongadas. M. Humboldt presenta á sus lectores ejemplos de investigaciones semejantes. El nombre *Basque*, segun él, se deriva de *basoa* (basque) y significa *habitante de los bosques*. Los vascos actuales se nombran *Eusaldunoe*, y llaman á su lengua *Eúscara*. Parece pues que el nombre indigeno era *Euscker*. El autor explica asi la voz *Vizcaya* (pais de Colonias) y otras mechas; recorre despues los nombres de la Aquitania y del litoral de la Galia; encuentra en fin nombres vascuences hasta en Italia y en Tracia. Por los combres fija tambien los puntos siguientes: residencia de los iberos que hablaban vascuence; propagacion de esta lengua por toda la peninsula, mezcla de las razas celtas con las iberas de donde han venido los celtiberos. Sobretodo se leerán con placer las ingeñuosas comparaciones que hace M. Humboldt entre las costumbres, el caracter, la religion y los usos de los celtas de Iberia y los de la Galia. Esta produccion, asi por la reputacion del autor como por la importancia de la materia, debia llamar la atencion de las personas que se ocupan con seriedad en la historia primitiva, — T. J. Serrano.

LA NOVIA DE KENNINGTON.

Hace poco que consternó á los habitantes de Kennington la segunda parte de la catastrofe de Julieta y Rómeo. El dia 19 de Enero ultimo debian casarse dos amantes. Ya todo estaba arreglado, los preparativos hechos, y desde el 24 tomados los

dichos. En esta noche siendo ya tarde, el novio lleno de gozo se despidió de su amada, ofreciendo volver el dia siguiente muy temprano.

Larga pareció la noche, pero todavía mas largo el dia siguiente, pues en todo él no pareció el novio : aguardosele todo el dia y toda la noche, pero en vano : al amanecer del otro dia se envió un recado á su casa y se supo que no había aparecido. En penas y angustia se pasaron los demás dias, y en fin llegó el de la felicidad, ó por mejor decir el de la desgracia, sin que hubiese habido noticia del futuro esposo.

Ignotantes del hecho llegan los parientes y los amigos, y los vecinos están resueltos á divertirse un rato á costa de la novia ; pero ésta ya había tomado sus medidas para evitar que se burlasen de ella. La vispera había comprado en diferentes boticarios pequeñas dosis de opio, y llegada la hora de la ceremonia se las tragó todas.

Más apenas hubo cedido al estremo de su desesperación, cuando llegó el amante apresurándose á manifestar la legítima causa de su ausencia y silencio. En tan funesta situación la desgraciada doncella se arroja á sus brazos, y considerando inevitable su muerte confiesa lo que acababa de hacer.

Acudióse inmediatamente á los mas eficaces remedios, y mas dichosa la novia de Kennington que el antiguo Romeo tuvo la suerte de que llegase á neutralizarse la propiedad mortífera del veneno. Ya coavaleciente la joven aguarda su amante el momento feliz de unirse á ella, y por temor de perder tan fina esposa no se separa ya un momento de su morada.

ESTRAVAGANCIAS.

En parte alguna de Europa hay tantas academias y sociedades literarias como en Italia, pero tampoco en parte alguna son tan extravagantes sus denominaciones. La academia de Bolonia se llama de los *Ociosos*, la de Ancona de los *Tenebrosos*, la de Bressa de los *Ocultos*, la de Cesena de los *Destumbrados*, la de Città del Castillo de los *Sordos*, la de Cortona de los *Humoristas*, la de Fabriano de los *Flaicos*, la de Termo de los *Hallados*, la de Florencia de los *Dormidos*, la de Luca de los *Obscuros*, la de Mantua de los *Apasionados*, la de Nápoles de los *Ardientes*, la de Pádua de los *Concertados*, la de Perusa de los *Insensatos*, la de Rimini de los *Lentos*, la de Roma de los *Fantásticos*, la de Siena de los *Atolondridos*, la de Tréviso de los *Perseverantes*, la de Viterbo de los *Obstinados* &c.

El instituto Real de Francia ha propuesto un premio de 1,200 francos á la mejor memoria sobre el punto siguiente:

4
El análisis razonado del sistema gramatical de la lengua vasca.

Podrán remitirse en francés y en latín hasta 1.^o de Enero de 1829, y el 24 de Abril se dará el premio.

MODO DE HACER REVIVIR LAS PLANTAS.

Disuélvese alcanfor hasta la saturación en alcohol, añadiendo de lo primero hasta que se poaga sólito en el fondo del último: se echa después á la solución alcoholica una cantidad suficiente de agua llovediza ó de río, en la proporción de cuatro gotas por cada onza de agua. Las plantas que han sido arrancadas y que han sufrido, ya sea por la jornada ó por cualquiera otra causa, se han de sumergir en esta agua alcanforada, de modo que queden enteramente cubiertas: á las dos ó tres horas habrán revivido. Entonces se les debe poner en buena tierra, regarlas y abrigarlas contra la acción demasiado poderosa del Sol, hasta que las raíces hayan agarrado.—T. J. Serrano.

REALES LOTERIAS.

En la estracción de la Real Lotería primitiva, celebrada en Madrid la tarde del 7 de Julio, salieron sorteados los números siguientes:

28=75=53=29=41

A V I S O S.

Colección de tratados breves y metódicos de ciencias, literatura y artes, redactados por D. José Herrera Dávila y D. A. Alvear: cuaderno 7.^o que contiene la aritmética: los Sres. suscriptores se servirán mandarlo recoger en la librería de Zaragoza, plaza de S. Agustín, donde se hallan también los cuadernos de economía política, Moral cristiana, Antigüedades romanas, Biografía antigua y Geografía universal. El cuaderno 8.^o se halla en prensa y soldrá á la mayor brevedad.

Organización general del ejército que se publica de orden de S. M.—Se hallará en la librería de Hortal y Compañía, plaza de S. Agustín.

Se vende á voluntad de su dueño un excelente molino de viento situado en Medina Sidonia, en la Pedrera. Se acudirá á la calle de S. Miguel, num. 22.

D. Pedro de la Sierra Díaz ha trasladado su casa y escritorio á la calle de la Cruz de la Madera, num. 63.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, num. 69.